

「法の理念・目的」部会作業チーム報告書

「障害者の社会生活の支援を権利として総合的に保障する法律」(案) 法の理念、目的、総則部分

【前文】

「わが国及び世界の障害者福祉施策は「完全参加と平等」を目的とした1981年の国際障害者年とその後の国連障害者の10年により一定の進展を遂げたが、依然として多くの障害者は他の者と平等な立場にあるとは言いがたい。そのため、2006年12月国連総会にて「障害のある人の権利に関する条約」(以下「権利条約」)が採択され、2007年9月に日本政府も署名し、2008年5月には国際的に発効し、わが国も批准に向けた準備をすすめてきた。この法律の制定はわが国の障害者の権利保障を法的に根拠付け、障害者支援に関する国内法を権利条約の水準に引き上げる障害者制度の改革を目的とする。

憲法第13条、14条、25条等の諸規定に基づき、障害者は人間としての固有の尊厳及び自由並びに生存が平等に保障される基本的人権を有しており、従来この国で保護の対象とされてきた障害者が人権行使の主人公であるという改革の理念を確認し、障害福祉施策は憲法等に基づく障害者の基本的人権の行使を支援することをこの法律の基本とする。

さらにこの法律は、権利条約の掲げるインクルージョン、すなわち障害者が社会の中で当然に存在し、障害の有無にかかわらず誰もが排除されず、分離・隔離されずに共に生きていく社会こそが自然な姿であり、誰にとっても生きやすい社会であるとの考え方を基本としている。それは、障害は個人に責任がなく、参加を拒んでいる社会の側に責任があるとする考え方を基礎としており、わが国で根強い障害の個人責任、家族責任を否定し、障害に基づく様々な不利益が一部の人間に偏在している不平等を解消し、平等な社会を実現するために社会が支えることをこの法律は目的とする。

とりわけ人生の長期にわたって施設、精神科病院等に入所、入院している障害者が多数存在している現状を直視し、地域で自己決定の尊重された普通の暮らしが営めるよう支援し、地域生活への移行を推進するための総合的な取り組

すいしん ほう しめい
みを推進することがこの法の使命である。

そして障害者の自立とは、経済的な面に限らず、誰もが主体性をもって生き生きと生活し、社会に参加することを意味することを確認し、この法律は、障害者が必要な支援を活用しながら地域で自立した生活を営み、生涯を通じて固有の尊厳が尊重されるよう、社会生活を支援する。これは現在障害を持つ人に限らず全ての人のためのものである。

じんけんほしょう しえん しゅし て くに ちほうこうきょうだんたい ぎむてきけいひ
人権保障としての支援という趣旨に照らせば、国・地方公共団体の義務的経費
ふたん げんそくてきしく
負担が原則的仕組みとなる。

ほうりつ きほんてきかんが もと しょうがい しゅべつ けいちょう かか
この法律は、これらの基本的考え方に基づき、障害の種別、軽重に関わらず、
そんげん せいぞん いどう じゅう こみゅにけーしょん しゅうろうとう しえん ほしよう
尊厳のある生存、移動の自由、コミュニケーション、就労等の支援を保障し、
しょうがいしゃかくじ しょうがい ひと びょうどう しゃかいせいかつじょ けんり こうし
障害者各自が、障害のない人と平等に社会生活上の権利が行使できるために、
しょうがいしゃ せいど たにま お ひつよう しえん ほうてきけんり
あらゆる障害者が制度の谷間にこぼれ落ちないように必要な支援を法的権利として
そうごうでき ほしよう さい たようせい そんちょう だれ はいじょ
総合的に保障し、差異と多様性が尊重され、誰もが排除されず、それぞれをありのままに人として認め合う共生社会の実現をめざして制定されるものである。」

【法の目的】

ほうりつ けんぽうだい じょう だい じょう だい じょうとう きほんてきじんけんしょきてい
「この法律は、憲法第13条、第14条、第25条等の基本的人権諸規定、
しょうがいしゃきほんほう ちか ひじゅん よてい しょうがいしゃけんりじょうやく せいしん もと
障害者基本法、近く批准が予定されている障害者権利条約の精神に基づき、
くに ちほうこうきょうだんたい しょうがい も ひとり ひと そんげん く しゃかい
国・地方公共団体が、障害を持つ一人ひとりが人として尊厳ある暮らしと社会
せいかつ いとな けんり じゅうぶん ほしよう しょうがい しゅべつ けいちょう
生活を営むことのできるようその権利を十分に保障し、障害の種別、軽重、
ねんれいとう かか かくじ ひつようせい み しえん せいど たにま もの
年齢等に関わりなく、各自の必要性を満たす支援を、制度の谷間にこぼれる者のな
じゅうなん じっし しょうがい も ひと まえ しみん しゃかいさんか
いように柔軟に実施し、障害を持つ人が当たり前の市民として社会参加できるため
じっしつてき びょうどう ほしよう しょうがい も たい しゃかいてきふりえき ふびょうどう
の実質的な平等を保障し、障害を持つことに対する社会的不利益、不平等
かいしょう ぎむ つ あき しょうがい うむ ひと そうご
を解消する義務を尽くすべきことを明らかにし、障害の有無にかかわらず人が相互
ひと みと あ さい たようせい そんちょう あんしん く
にそれをおのままに人として認め合い、差異と多様性を尊重し安心して暮ら
ちいきしゃかい じつげん もくべき
すことのできる地域社会の実現をめざすことを目的とする。

しょうがい も ひと きょじゅうち しせつにゅうしょ びょういんにゅういん にゅうこく
また障害を持つ人はその居住地、施設入所、病院入院にかかわらず、入国
かんりきょくしせつ けいさつしょ けいじしせつきょうせいしせつ しゅうよう いな
管理局施設や警察署、刑事施設矯正施設に収容されているか否かを問わず、この
ほう しえん たいじょう
法の支援の対象とする。」

【保護の対象から権利の主体への転換を確認する理念規定】

「從來、障害者は、障害者対策実施の対象、保護の対象として、当事者として扱われてこない面があったが、この法律は、障害者が権利の主体、当事者であることを明確にする。」

【社会モデルへの転換に関する理念規定】

(障害の本質の確認)

「障害の本質とは、機能障害、疾患有する市民の様々な社会への参加を妨げている社会的障壁にほかならないことをここに確認し、機能障害、疾患有する市民を排除しないようにする義務が社会、公共にあることが今後の障害者福祉、支援の基本理念であることをここに確認する。」

【他の者との平等の権利の保障】

「本法は、障害者には、社会生活、コミュニケーション、政治参加、教育、労働、司法、表現の自由、プライバシー、市民活動、文化等、あらゆる分野において、他の者との同等、平等の権利が保障されることを基礎としており、障害者に新たに特別の権利を付与するものではなく、従前保障されてこなかった当然の権利の保障が十分に尽くされるように、具体的に各条項に規定されたものである。」

【個別事情に最も相応しい(合理的配慮を尽くした)支援の保障】

「障害者にとって、各自の個別の事情に最も相応しい、当然に必要とされる合理的配慮が欠如してきたことによる社会生活上の不利益は依然として大きく、それを埋める公的な支援が尽くされることをめざして本法は制定される。」

【障害者の公的支援を請求する権利】

「市民として生きていくために公的支援を必要とする障害児者は、障害に起因して被っている社会的不利益の是正を国・地方公共団体に求め、固有の尊厳の尊重された生活を営む権利が保障されるよう、国及び居住する市町村に対し、この法律に基づき必要な支援を求める公的請求権が保障される。」

【地域で自立した生活を営む基本的権利】

「1 障害者自らが選択した地域において自立した生活を営む権利は憲法13条、14条、21条、22条、25条等に基礎づけられた基本的で重要な人権

であり、本法に基づき、障害者にその権利が保障される。

2 障害者は、みずからの意思に基づきどこに誰と住むかを決める権利、どのように暮らしていくかを決める権利、特定の様式での生活を強制されない権利が保障される。

3 国及び地方公共団体は、障害者に対して前項の権利を保障する公的義務を有する。」

【支援選択権の保障】

「1 障害者には憲法第13条等に基づき、活用する支援を選択する権利が保障され、特定の施策を強制されない権利を有する。

2 前項の支援選択権を実効あらしめるために、地域の中に多様で選択できる社会資源や支援システムが、地域格差なく用意されていく必要があり、国・地方公共団体には、それらの整備義務を有する。」

【情報・コミュニケーション支援請求権の保障】

「この法律は、全ての障害者、とりわけコミュニケーションに関して制限のある、『ろう者』『難聴者』『盲ろう者』等、重複聴覚障害者を含む全ての聴覚障害児者、視覚障害者、言語障害者、知的発達障害者に憲法第13条、第21条等に基づき、自由で民主的な社会を成立させる不可欠な前提条件としての基礎的な基本的人権として、障害者が自ら選択する言語（手話など非音声言語を含む）及びコミュニケーション手段を使用して、市民として平等に生活を営む権利を保障し、そのための情報・コミュニケーション支援に関する請求権を保障する。」

【移動の自由の保障の重要性】

「この法律は、視覚障害者、全身性障害者、知的障害者をはじめ、移動、行動に制限を伴う全ての障害者に憲法第13条、第22条等に基づき、自由で民主的な社会を成立させる不可欠な前提条件としての基礎的な基本的人権として、障害者が自らの意思で移動する権利を保障し、そのための外出介護、ガイドヘルパー等の支援に関する請求権を保障する。」

【就労支援の実現の必要性の確認】

「この法律は、就労を希望する障害者の就労が真に実現するよう、企業への支援を含め、その就職を支援するための制度を準備し、また、従来低い工賃等のもとで訓練を強いられていた「福祉的就労」の現状を解消するため、賃金補填を含む、抜本的制度改革が必要であることを確認し、具体的規定は、『障害者労働保障法』等の別法に規定する。」

【介護保険との選択権保障】

「1 旧障害者自立支援法第7条が規定していた介護保険優先原則は廃止する。
2 65歳（一部40歳）以上の障害者に、介護保険の利用と障害者支援施策の利用を選択する権利を保障する。」

【国の義務】

「1 国の法制度整備・充実義務
国は、本法各規定の定める障害者の支援請求権が実効的に保障されるため、法制度を整備・充実する責務を有する。

2 国のナショナルミニマム保障義務、地域間格差是正義務
憲法に保障された基本的人権を保障する義務は第一義的には国にあることから、障害者支援の最終責任は国にあることを確認し、市民の障害の有無、障害の種別、軽重に関わらず、定住外国人も含め、自らこの国どの地域に居住しても等しく安心して生活することができる権利を市民に保障する義務があり、そのため、国は自治体間での支援の格差を解消するための制度設計をする責務を有する。

3 国の財政支出義務
国は、地方公共団体の財政事情に障害者の権利の保障が左右されないよう、必要な支援を保障することを可能とするため、地方公共団体に対して必要な財政援助を行なう義務を有する。

人権保障としての支援である以上、支援の必要性があるにも関わらず年度予算の範囲内で支出すれば義務が免責されるものでなく、義務的経費負担制度を基本とする。

4 国の制度の谷間解消義務
国は、難病患者、高次脳機能障害、発達障害者をはじめ、障害者が各制度の谷間に置かれて支援が不十分とならないよう、制度の谷間・空白を作らないよう

に注意を尽くす義務を負う。

5 国の長時間介護等保障義務

国は、地域で自立した生活を営むために1日8時間を超えるような長時間介護を必要とする障害者に対する介護等の支援が万全に行われるよう保障する具体的義務を負う。」

【所管省庁を横断した総合的支援の必要】

「制度の谷間のない支援という本法の目的を実現し、ライフステージや場所、分野に分断されない継続的な支援を実現するため、この法律は、内閣府、厚生労働省はもとより、文部科学省、国土交通省、総務省、財務省、経済産業省、法務省等全ての官庁により横断的かつ有機的な連携が取られながら実施されることに特に留意が必要である。」

【都道府県の義務】

「都道府県は、この法律の実施に關し、次に掲げる責務を有する。

1 市町村が行う障害者支援が十分に保障されるよう、市町村に対する必要な助言、情報の提供、財政支援その他の援助を行うこと。

2 市町村と連携を図りつつ、必要な障害児者支援を総合的に行うこと。

3 障害者に関する相談及び助言のうち、専門的な知識及び技術を必要とするものを重点的に実施すること。

4 市町村と協力して障害児者の権利の擁護のために必要な援助を行うとともに、市町村が行う障害者等の権利の擁護のために必要な援助が適正かつ円滑に行われるよう、市町村に対する必要な助言、情報の提供その他の援助を行うこと。

5 コミュニケーション支援について支援が不十分な自治体に居住する障害者の社会生活上の不利益が生じることのないよう、都道府県が直接支援事業を実施することを含めて責任を負うこと。」

【市町村の義務】

「市町村（特別区を含む。以下同じ。）は、この法律の実施に關し、次に掲げる義務を有する。

1 障害者が自ら選択した場所に居住し、全国どこにおいても等しく自立した

日常生活又は社会生活を営むことができるよう、当該市町村の区域における障害者の生活の実態を把握した上で、必要な支援を実施、保障する。

2 障害者の支援に関し、必要な情報の提供を行い、並びに相談に応じ、必要な調査及び助言を行い、並びにこれらに付随する業務を行うこと。」

【市町村の説明責任と申請妨害に対する制裁】

「1 市町村には、支援を必要とする人が支援のネットからこぼれおちないように、障害者支援に関する制度を適切に周知・教示する義務がある。

2 市町村には、障害者の本法に基づく支援の申請権を保障する義務があり、支援の必要な人からの申請または申請に関する相談があった場合は、申請に必要な書式や説明文書を交付し、施策内容・申請方法等を適切に本人が十分に理解できるよう説明する義務がある。

3 市町村が前項の義務に違反し、障害者の申請権行使を妨げた場合、本法施行令の定めに従い、市町村長個人及び妨害行為者個人は検察庁の処分に基づき過料の制裁に服する。」

【事業所整備義務が国・地方公共団体にあること】

「『措置から契約』への制度変革に伴って、国・地方公共団体は、「自分で事業所を探してください」といえばそれ以上の責任を問われないかのごとき状態は問題である。

「契約制度」のもとで「地域で暮らす権利」が保障される前提条件は、支援を実施する事業者が地域に存在していることである。障害者福祉は本来、国・地方公共団体の責任で履行されるものであり、事業所のない地域が生じないよう、事業者への財政援助、育成を含めた、基盤整備義務が国、地方公共団体にあることをここに確認する。」

【国民への広報、啓蒙】

「共生社会を実現するためには一般市民の理解が不可欠であり、国・地方公共団体は、障害者支援の重要性の理解を広報、啓蒙する義務がある。

障害は誰にでも何時にでも起こりうるものであるが、現実には社会的不利益・負担が一部の当事者、家族に偏在、固定していることが不公平・不平等であり、この不平等を解消することが大切であり、そのためにはこの障害者支援制度

改革が障害のある人に限らない全てのひとにとってわがこととして感じられ、教育・広報等により、幅広い世論の共感が得られるよう、努力する義務がある。具体的制度は個別に規定する。」

【障害児の支援を求める権利】

- 「1 障害のあるなしに関わらず共に生きる社会を実現することためには未成年段階で障害のあるなしにより隔離、分断されない療育、教育、生活を保障することが重要であることを確認する。
- 2 障害児のその成長発達の段階と差異と多様性に応じて、個別に必要な支援を請求する権利が、児童福祉法及び本法に基づき障害児及びその保護者に保障される。」
- 3 障害児支援に関する費用負担を含めて、障害に起因する特別な経済的支出を親子、配偶者を含む家族が負担しない権利が保障される。」

【障害福祉分野の労働者の人権保障の必要性の確認】

「この法律は障害者を支援するための法律であるが、障害福祉分野の労働者の給与水準等が低く、労働条件が劣悪で人材が希薄なことは障害者の生活の質が保障されることを意味する。障害者支援の事業所に経営努力義務があることが前提であるが、この法律は、障害福祉分野の人事費が適正水準を下回ることが障害者の尊厳ある生活を受ける権利を侵害することを認め、そのような事態を生まないための努力義務が国・地方公共団体にあることを確認する。」

【この法律による権利保障を目的とした相談支援を受ける権利の保障】

- 「1 すべての障害者は本人の自己決定権を尊重され、この法律による権利保障を目的とした相談支援を受ける権利がある。
- 2 なん人もこの法律による支援についての情報を得るために相談支援を受ける権利がある。」

以下、定義条項

【障害の定義 規定】(定義)

この法律において「障害者」とは、「障害の範囲」作業チーム担当

【自立の定義条項】

「本法における障害者の「自立」とは、必要な支援を駆使して自己の意思で（支援を活用した自己決定を含む）主体的、自律的に社会生活を営み、自己実現をはかることという。」

【地域生活の定義条項】

「本法における「地域生活」とは、障害者が地域社会で排除、孤立、隔離されることなく他の者と自然に共存し、特定の生活様式を強制されることなく、自分の選択に基づいて普通に暮らすことをいう。」

【障害者支援の公的責任の定義条項】

「本法における「公的責任」とは、民間事業による福祉の実践を否定する趣旨でなく、障害者支援は憲法に基づく基本的人権の実現にほかならないことを前提に、障害福祉、障害者への社会生活の支援が最終的な責任が国家、自治体にあり、契約制度においても、支援が社会資源の不足等により満たされない場合の障害者に対する支援保障義務、基盤整備義務のあることをいう。」

【請求権の定義条項】

「本法における「請求権」「支援請求権」とは、本法の規定に基づいて、障害者個人が国、地方公共団体等の公的機関に対して、個別の公的支援を求める具体的権利であり、司法救済の対象となるものをいう。」

【支援請求権の基礎】

「障害者の公的支援請求権を基礎付けるものは、憲法の人権諸規定、障害者基本法で確認される基本的な権利に加え、権利条約により国際的な人権規範として確立されつつある合理的配慮義務の理念等により重層的に構成される。」

【受給権なる表現について】

「保護の対象から権利の主体へという本法の改革の理念に照らして、「受給権」なる表現は、施策の対象としての受け身の存在を前提としており、相応しくない。「支援請求権」「請求権」等を利用するべきである。」

【支援の定義条項】

「本法における「支援」とは、障害者は庇護されるべき弱者とみなすのではなく、本人の自律した自己決定を尊重し、本人らしさを發揮開花させるためのバックアップサポートをいう。」

【自己決定の定義条項】

「本法における「自己決定」とは、支援者とともに悩む過程や、意思決定、意思形成において支援を活用することも含めて、自分の主体的な意思に基づき、生活、人生を切り拓いていくことをいう。」

【合理的配慮の定義条項】

「本法における「合理的配慮」とは、障害者が他の者と平等に基本的人権を享有し、行使するために必要な、障害に伴う社会的不利益を埋めるために社会公共が果たすべきその人の個別事情に則した最も相応しい支援をいう。」

いじょう
以上

「新法の理念・目的」分野に関する意見

ねん がつ か
2010年12月8日
そうごうふくしづかい ほう りねん もくできち一む
総合福祉部会「法の理念・目的チーム」

第一章 本法制定に至る経緯と障害者支援の基本原理

第1 障害者自立支援法導入に至るわが国の障害者福祉

せんご くに しゃかいふくし ぎょうせい しょつけん もと そちせいで きほん じっし
戦後、わが国の社会福祉は行政の職権に基づく「措置制度」を基本に実施されてき
た。

ばぶるほうかい しゃかいじょうきょう
バブル崩壊の社会状況のもと、1995年、社会保障審議会が「自己責任と社会
れんたい きょうちょう かんこく だ こくみん みずか どりょく みずか せいかつ ゆいじ
連帯」を強調する勧告を出し、国民には自らの努力によって自らの生活を維持す
せきにん じこせきにん きょうちょう
る責任、自己責任があることが強調された。

ねん がつ にちちゅうおうしゃかいふくしづかい しゃかいふくしづかい じこせきにん しゃかい
1998年6月17日 中央社会福祉審議会 社会福祉構造改革分科会から
しゃかいふくしき そこうぞうかいいく ちゅうかん はっぴょう せんご ねんか
「社会福祉基礎構造改革について（中間まとめ）」が発表され、戦後50年変わらな
そちせいで ぱっぽんてき みなお けいやくせいど いこう さ一びす ていきょうしゃ りょうしゃ
い措置制度を抜本的に見直し、「契約制度」に移行させ、「サービス」提供者と利用者
たいとうせい かくほ しじょうげんり かつよう さ一びす こうじょう こうれいかしゃかい
の対等性を確保し、市場原理を活用して「サービス」を向上させ、高齢化社会によ
ぞうか しゃかいほしょうひよう こうへい ふたん い
り増加する社会保障費用を公平に負担するべきと言わた。

ねん しゃかいふくしづかい じょうめつ しゃかいふくしづかい せいてい しゃがいしゃ
2003年には社会福祉事業法が消滅し、社会福祉法が制定され、障害者
ふくし ぶんや じこけつい そんちょう りねん ねん がつ にち しんたいしょがいしゃ
福祉の分野では自己決定の尊重を理念として、2003年4月1日から身体障害者
ふくしづかう ちてきしおいしゃふくしづかう じどうふくしづかう しえんひせいど どうにゅう
福祉法、知的障害者福祉法、児童福祉法に「支援費制度」が導入された。

ねん がつ とうじ こくみん いた こくみん じこせきにんろん せろん
えんひせいどかいし どうせいで ざいせいはたんとう さか い
支援費制度開始からまもなく同制度の財政破綻等が盛んに言われるようになり、200
ねん がつ とうじ こくみん いた こくみん じこせきにんろん せろん
5年10月に当時の「国民が痛みをわかちあう」という「国民自己責任論」の世論も
はいけい しゃがいしゃじりつしえんほう せいりつ ねん がつ にち せこう
背景として「障害者自立支援法」が成立、2006年4月1日から施行された。

第2 障害者福祉の基本原理

しゃがい しゃかいもでる きほん しゃがいりかい ひつようせい
障害の「社会モデル」を基本とした障害理解の必要性。

しゃがいしゃ かんせんさんか びょうどう じつげん もくひょう ねん こくさいしゃがいしゃねん
障害者の完全参加と平等の実現を目指として1981年が国際障害者年
ねん ねん こくれんしゃがいしゃ じゅうねん おこ
とされ、1983年から1992年に国連障害者の十年が行なわれた。

しゃかい こうせいいん ひとびと し だ ばあい
そこにおける「ある社会がその構成員のいくらかの人々を閉め出すような場合、それは
よわ しゃかい
弱くもろい社会なのである。

しゃがいしゃ しゃかい とくしゅ にーず も とくべつ しゅうだん かんが
障害者は、その社会において特殊なニーズを持つ特別な集団と考えられるべきでは
つうじょう にんげんてき にーず み とくべつ こんなん も ふつう しみん かんが
なく、通常の人間的なニーズを満たすことに特別な困難を持つ普通の市民と考えられ
てーぜ あらた さいかくにん
るべきなのである」とのテーゼを改めて再確認してきたい。

1993年1月21日付の中央心身障害者対策協議会の「国連・障害者年
の10年以降の障害者対策の在り方について」と題する内閣に対する答申でも
「障害者は特別な存在ではなく、基本的人権を有する一人の人間として最大限
尊重されなければならない。」

「障害者は決して障害のない人々と違った存在ではなく、社会の中に障害者が
が存在し、社会経済活動を行なっていくことが正常な社会の姿であり、障害者が
各種の社会経済活動へ参加することを拒んでいる現在の社会の姿こそがむしろ
もんだい問題である。」とされている。

1990年身体障害者福祉法の目的から「更生」という言葉が削除されたように、
障害を「治療と訓練と努力により自分で克服すべき対象」という「自力更生
主義」から、「社会の側が障害者の社会参加を実現するために支援するべき」という
方向で改革が進んできたはずであった。

今回の改革は、上記の改革の方向性を再認識することである。
テーゼとして掲げれば「障害自己責任、家族責任からの解放、障害の公的責任
原則へ」がスローガンである。

医学モデルに偏った従来の障害理解を変革し、社会モデルに立脚した改革が
必要である。

第二章 改革の必要性

第1 障害者権利条約の批准に向けた改革の必要性

2006年12月国連総会にて「障害のある人の権利に関する条約」(以下「権利
条約」)が採択され、2007年9月に日本政府も署名し、2008年5月には
国際的に発効し、わが国も批准に向けた準備をすすめてきた。

この法律の制定はわが国の障害者の権利保障を法的に根拠付け、障害者支援
に関する国内法を権利条約の水準に引き上げ、権利条約が批准され、国内法的
効力を発効する場合に、相互に矛盾のないように国内法を整備するための障害者
制度の改革を目的とする。

従来のわが国の福祉法は恩恵的な色彩が色濃いが、権利条約は障害者のすべて
の人権と基本的自由の完全な実現の確保を締結国が約束しており、国内法を
人権主体性の明確にした権利保障体系に変革する必要がある。

そして、障害の概念について、様々な障壁との相互作用により社会参加を妨げる
ことを確認する社会モデルを意識しており、批准に向けて、応益負担制度に象徴され

する障害者自立支援法の自己責任原則の撤廃が必要となる。

また、権利条約第19条は自立した生活（生活の自律）及び地域社会へのインクルージョンを規定し、障害者が地域社会で生活する平等の権利を認めているが、依然として数十万人の障害者が施設、精神科病院に入所している現状と制度は、権利条約の精神に背反するものであり、地域での支援保障がないために例えば人工呼吸器装着を選択できず、生きることそのものをあきらめざるを得ない現状があり、人の生命と生存が守られる社会とするためこの新法制定による障害者の社会生活の支援を権利として総合的に保障するための根本的な改革が必要である。

だい 第2 障害者自立支援法の問題点と是正

1 自己責任論を障害福祉に持ち込むことの過ちの解消

国民一般に努力義務、自己責任があることは当然であり障害者も国民、市民として一般論として努力義務・自己責任があることは当然であろう。

しかし、心身上の障害に起因する社会的障壁・社会的不利益が障害の本質であることが正しく理解されるならば、障害者に障害を自己責任と感じさせる仕組みは障害福祉の本質に抵触するものといわなければならない。

障害に基づく不利益の是正を支援するに際して本人に「利用料」名目で自己負担を求める仕組みは障害を自己責任に帰するものであり、今回の新法制定とともに廃止しなければならない。

2 障害福祉の公的責任強化・増大の確認

措置制度から契約制度への移行自体を根本から否定することは現実的でない。

しかしながら、日本国憲法により本来最終的に公的責任のある国・自治体等の公的機関が、民間事業者に障害福祉の実施を託したことに伴い、障害福祉の公的責任が後退し、様々な弊害と限界があると指摘されている。

措置制度が変更されることにより、とりわけ障害者福祉に関して言えば、公的責任の後退は断じて許されず、むしろ、福祉の公的無責任状態をもたらす危険性があるがゆえに、法的な公的責任は強化・増大したと整理・確認されるべきである。

障害者が地域で自立した社会生活を営むためには、たんに「ご自由に事業者と契約して下さい。」で公的責任が終わるのではない。

障害者がどの地域においても、個人の尊厳が保障された生き方が可能なように、

くに じちたい ちいきかんかくさ ぜせい こうてきぎむ けいやく ぜんてい しょうがいしゃ
国・自治体には地域間格差を是正する公的義務があり、契約の前提としての障害者の
いしけつてい いしけいせいいしょん しく こうちく ぎむ じちたい しょん かつよう
意思決定、意思形成を支援する仕組みを構築する義務があり、自治体には支援を活用
でき よう じぎょうしゃ いくせい ざいせいしょん ふく きばんせいび つ ぎむ
出来る様に事業者の育成・財政支援も含めて、基盤整備を尽くす義務がある。
しょうがいじどう しょん ぶんや けいやくせいどじたい ふさわ しょつけんしゅぎ そち
さらには、障害児童の支援の分野では契約制度自体が相応しくなく、職権主義、措置
せいど もど しょん じゅうそく けんり ほしょう ほうこう あら せいど こうちく
制度に戻るのではなく、支援が充実し、権利が保障される方向で新たな制度が構築
されるべきである。

だい ぜいじやく くに しょうがいしゃふくししいじゅん **第3 脆弱なわが国の障害者福祉水準**

せかいすいじゅん はな れつあく しょうがいしゃふくししいじゅん ひ あ ひつようせい
1 世界水準とかけ離れた劣悪な障害者福祉水準の引き上げの必要性
けいざいきょうりょくかいはつきこう ねんしやかかいしゅつとうけい かめい
OECD(経済協力開発機構)の2007年社会支出統計(SOCX)によれば、加盟
かっこく こくないそうせいさん たい しょうがいしゃかんけいしゅつがく ひりつ たいひ
各国のGDP(国内総生産)に対する障害者関係支出額の比率を対比すると、
くに しょうがいせいさくこうてきしゅつひようひりつ かめい かこく なか
わが国の障害政策公的支出費用比率は0.673%とされ、加盟30ヶ国の中で、
さいてい めきしこ かんこく した ばんめ あつとうてき ひく すいじゅん
最低のメキシコ、韓国について下から3番目であり、圧倒的に低い水準である(*
さんしょう
1 参照)。

こくみんいつぱん し じじつ しょうがいせさく ざいせいしゅつ
このことは、国民一般にあまり知られていない事実であるが、障害施策の財政支出
ひつようせい りかい しょうがいかんけいしゃ ひろ しゅうち ことがら
の必要性が理解されるため、障害関係者だけでなく、広く周知されるべき事柄で
ある。

こくがい こくない ふけいき つづ じだい ねんじてん あめりかがっしゅうこく つ
国外、国内とも不景気の続く時代とはいえ、2009年時点でアメリカ合衆国に次い
せかい い こくないそうせいさん いじ せんしんこく せかい じんけんきはん もでる
で世界2位の国内総生産を維持し、先進国として世界の人権規範のモデルとなるべ
くに かた てあつ しょん しょうがいしゃ たい せさく と
きわが国のあり方として、もっとも手篤く支援するべき障害者に対する施策が飛びぬけ
れつあく すいじゅん いっこく はや こんばんてき かいぜん
て劣悪な水準は一刻も早く根本的に改善されるべきである。

*1 国立社会保障・人口問題研究所刊「季刊社会保障研究」2008年
あきごう つうかん ごう べいじ こくさいひかく にほん しょうがいしゃせいさく いち
秋号 通巻181号」138~149頁「国際比較からみた日本の障害者政策の位置づけ
こくさいひかくけんきゅう ひようとうけいひかく こうさつ かつまたさちこ
一国際比較研究と費用統計比較からの考察—勝又幸子」

こくみんいつぱん はな しょとくすいじゅん かぞくいぞんじょうたい かいじょう ひつようせい
2 国民一般とかけ離れた所得水準と家族依存状態の解消の必要性
ねん がつ こうせいろうどうしよう しりょう ぜんじんこう ろうどうねんれい しゅうぎょうりつ
2004年4月の厚生労働省の資料によれば、全人口の労働年齢の就業率
たい ろうどうねんれい ざいたくじょうがいしゃ まんにん いっぽん
は67%であるのにに対して、労働年齢の在宅障害者300万人のうち一般
しゅうろうしゃ まんにん ていど まんにん こ おも しせつ
就労者は102万人とされ、34%程度である。50万人を超えると思われる施設
にゅうしょしや せいしんかびょういんちょうきにゅういんしやとう ろうどうねんれい ぜんいん いっぽんしゅうろう
入所者、精神科病院長期入院者等の労働年齢のほぼ全員が一般就労してい
おも わりあい さら ひく
ないことと思われるので、その割合は更に低いものとなる。

こうせいろうどうしようはっぴょう ねんどこうちんげつがくじっせき ふくしこうじょう しゅうろうけいぞく
厚生労働省発表の2009年度工賃月額実績によると福祉工場、就労継続
しえん がた ふく ふくしてきしゅうろう へいきんこうちんげつがく えん ねんがく
支援A型を含む「福祉的就労」における平均工賃月額は16,894円(年額2

えん しょうきぼつうじょじゅさんしせつ えん ねんがく えん
02,728円)であり、小規模通所授産施設では8,208円(年額98,496円)
である。

ねんどまつ しょうがいねんきんじゅきゅうしやそうすう やく まんにん へいせい ねんど
2005年度末で障害年金受給者総数は約175万人とされ、平成22年度の
しょうがいきそねんきん きゅう げつがく やく えん ねんがく えん きゅう やく
障害基礎年金1級の月額は約82,508円(年額990,096円)、2級は約6
えん ねんがく えん ねんきんじゅきゅう みと しょうがいしゃ
6,008円(年額792,096円)とされる。年金受給の認められない障害者も
おお
多い。

こうせいろうどうしょうとうけいじょうほうぶへんへいせい ねん ちんぎんこうぞうきほんとうけいちょうさ
厚生労働省統計情報部編平成20年「賃金構造基本統計調査」によると、
こくみんへいきんちんぎん ねんかんやく まんえん
国民平均賃金は年間約486万円である。

しょうがいしゃ しょとくすいじゅん いがい こくみんいっぽん ひかく かはな
これらにより、障害者の所得水準がそれ以外の国民一般に比較して掛け離れて
れつあく あき かか しょうがいしゃ げんじつ せいかつ おく
劣悪であることが明らかである。それにも関わらず障害者が現実に生活を送っている
くに しょうがいしゃ しえん かぞく じんてき けいざいてき いぞん ほか
のは、この国が障害者の支援を家族に人目的、経済的に依存しているからに他ならない。
くに しょうがいしゃしえん ほんらい きのう は ほか もの びょうどう じつげん ほしょう
国が障害者支援の本来の機能を果たし「他の者との平等」を実現、保障するた
じゅうらい しょうがいふくし よさんすいじゅん ばっぽんてき ひあ ふかけつ
めには、従来の障害福祉の予算水準を抜本的に引き上げることが不可欠である。

第三章 改革の理念の確認

第1 障害者の基本的人権を実現するための権利保障法体系への変革

…人権の主役としての明確化…

すいしんかいぎだいいちじいけんだい かいから きほんてきかんが かた けんり しゅたい
推進会議第一次意見第2の「改革の基本的考え方の1」は、「権利の主体」であ
しゃかい いちいん
る社会の一員とされている。

そちせいど しえんひせいど か しょうがいしゃ けんり ほしょう ほうたいけい か
措置制度から支援費制度に変わったとき、障害者の権利を保障する法体系に変わ
ていない。

じゅうらい しょうがいしゃ しちょうそん しきゅうけってい う けんりしゃ
従来の「障害者は市町村の支給決定を受けなければならない」との権利者と
ぎむしや ぎやく きてい しょうがいしゃ こうてきしえん せいきゅうけん ほしょう ほうぶん めいき
義務者が逆の規定ではなく、障害者の公的支援の請求権の保障を法文に明記しな
ければならず、権利保障体系への変革として法文に国・自治体の障害者支援義務が
めいかく きてい ひっす
明確に規定されることが必須である。

じゅうらい しょうがいしゃ けんり ほんしつ しょうがい きいん しゃかいてきしようべき きずつ
障害者の権利の本質とは、障害に起因する社会的障壁により傷付けられている
じゅう こじん そんげん かいふく しょうがいふくしせさく かつよう けんり てんぶ
自由と個人の尊厳を回復するためのものであり、障害福祉施策を活用する権利は天賦
きほんてきじんけん
の基本的人権である。

じゅうらい しょくほんてきじんけん じつげん おこ
障害者福祉は基本的人権の実現のために行なわれるものである。
くに こうせいろうどうしょう しょうがいしゃじりつしえんほう いけんそしょうだん へいせい ねん
このことは国(厚生労働省)と障害者自立支援法違憲訴訟団との平成22年
がつ にちづ きほんごういだいいちじょう しょうがいしゃじりつしえんほうはいし かくやく しんぼう せいてい
1月7日付け基本合意第一条「障害者自立支援法廃止の確約と新法の制定」に
しょうがいしゃじりつしえんほう はいし あら そうごうてき ふくしほうせい じっし
おいて、「そこ(障害者自立支援法を廃止し新たな総合的な福祉法制を実施する)に
しょうがいふくしせさく じゅうじつ けんぱうとう もと しょうがいしゃ きほんてきじんけん こうし
おいては、障害福祉施策の充実は、憲法等に基づく障害者の基本的人権の行使

支援するものであることを基本とする。」とされている。

また、基本合意第二条「障害者自立支援法制定の総括と反省」第1項は「国（厚生労働省）は、憲法第13条、第14条、第25条、ノーマライゼーションの理念等に基づき、違憲訴訟を提訴した原告らの思いに共感し、これを真摯に受け止める。」とされている。

すなわち新たな法制度は、憲法第13条に基づき障害者の個人の尊厳の保障し、第14条に基づき障害者に法の下の平等を保障し、第25条に基づき障害者の生存権を保障し、ノーマライゼーション理念に合致した新法にしなくてはならないことを意味している。

基本的人権として当該支援に関する請求権が当事者に保障されなければ、何時でも消滅する脆く、淡い立場のままであり、政治や行政の「政策裁量」に左右されない普遍的な権利性の確立がなされなければならない。

今回の改革の意義は、人権保障としての障害者支援を確立するための改革である。

そのために、憲法第14条に基づく、障害者の平等の保障の明記が重要である。そして、憲法第25条生存権の保障が法の基礎にあることを明記すべきである。機会の平等を保障しただけで、裸の競争原理に放り出すことで障害福祉の責任は到底果たせない。障害者支援における生命の保障、生存権の保障の原理、誰もが安心して生きていかれる社会保障の原理もまた、重要な理念である。

また、憲法第13条障害者の個人の尊厳の保障、自己決定権、幸福追求権の保障の明記が重要である。基本合意第二条第2項で国（厚生労働省）は「障害者の人間としての尊厳を深く傷つけた」ことを心から反省し、この反省を踏まえて、今後の施策の立案・実施にあたるとされているところ、これは憲法に則していえば、新法制定において、憲法第13条の個人の尊厳の保障を大切にするということである。

さらに、障害者の生活支援において、ただ生命が維持されれば足るということではなく、全ての個人の尊厳が保障されることが重要であり、人間の尊厳が保障されることが必要である。

そして、公的支援を活用しながら自分の生きたいように生き、各自が自らの幸福を追求する権利を有するという当事者の自己決定の原理、当事者主権と幸福追求権の保障（憲法13条）が重要である。

夜間の見守り介助の必要性を訴える障害者に対して、「オムツをすればいい」という障害者福祉行政が現実に横行している。それが憲法第13条違反の人権侵害で

いっぽんしみん ぎょうせいしょくいん ようい きてい ひつよう
あることが、一般市民にも行政職員にも容易にわかる規定が必要である。

だい ちいき い 第2 地域で生きていくことが可能な法律にすること

だれ ちいき あ まえ い いんくる一しぶ しゃかい じつげん
…誰もが地域で当たり前に生きられるインクルーシブな社会の実現…

すいしんかいぎだいいちじいけんだい かいから きほんてきかんが かた ちいきせいかつ かのう
推進会議第一次意見第2の「改革の基本的考え方の4」は、「地域生活」を可能と
しえん
するための支援とされている。

けんりじょうやくだい じょう しょうがいしゃ た もの びょうどう ちいきしゃかい せいかつ けんり みと
権利条約第19条は障害者が他の者と平等に地域社会で生活する権利を認
しようがいしゃ だれ せいかつ せんたく とくてい せいかつようしき ぎむづ
め、障害者がどこで誰と生活するかを選択し、特定の生活様式を義務付けられな
ちいきしゃかい こりつ かくり ぱーそなるあしすたんす ふく しえん
いこと、地域社会からの孤立と隔離のないようにパーソナルアシスタンスを含む支援の
かくほ うた
確保を謳っている。

ながねん くに かだい にゅうしょしせつ ちいき せいかつ だいもく お
長年この国で課題とされてきた「入所施設から地域での生活へ」を題目に終わらせ
な ちいき い かのう ひとり しえん ひつようせい そく しえん
ること無く、地域で生きていくことが可能な、一人ひとりの支援の必要性に則した支援
たいけい せいび しんせいで じゅうよう
体系を整備し、新制度にすることが重要である。

きほんごういだいさんじょう おも しょうがい も しょうがいしゃ あんしん く
基本合意第三条⑥「どんなに重い障害を持っていても障害者が安心して暮らせる
しきゅうりょう ほしょう ここ しえん ひつようせい そく けってい しきゅうけってい
支給量を保障し、個々の支援の必要性に即した決定がなされるように、支給決定
かてい しょうがいしゃ さんかく きょうぎ ば せつち いこう じゅうぶん はんえい
の過程に障害者が参画する協議の場を設置するなど、その意向が十分に反映される
せいで
制度とすること。」

かぎ そしょうだん してき ふ せいで ひつよう
できる限り訴訟団のこの指摘を踏まえた制度にすることが必要である。
かくち じゅうどしょうがいしゃ げんざい しきゅうりょう い こえ あ
各地の重度障害者から、「現在の支給量では生きていかれない」との声が挙がって
いる。

たいりょう しゃかいてきにゅういんじょうたい ながねん かいしょう くに せいしん
また、大量の社会的入院状態が長年にわたって解消されないわが国の精神
しょうがい ぶんや ちいきいこう じつげん そうごうてき ぐたいてき ぱろぐらむ ひつよう
障害の分野での、地域移行を実現するための総合的かつ具体的プログラムが必要である。

だい せいで たにま 第3 制度の谷間にこぼれおちない支援

しようがい しゅべつ こ しえん ねつと お ひと ひとり へ
…障害の種別を超えて、支援のネットからからこぼれ落ちている人を一人でも減ら

す…

じゅうらい せいで しようがい しんたい ちてき せいしん さんしょうがい げんてい はったつ
従来の制度において「障害」は、身体、知的、精神の三障害に限定され、発達
しようがい こうじのうきのうしようがい なんびょうとう しょうがいしゃしえん ねつと お おお
障害、高次脳機能障害、難病等、障害者支援のネットからこぼれ落ちることの多か
しようがいしゃ てきせつ しえん う でき しんぼうこうちく かいから さいじゅうてんかだい
った障害者が適切に支援を受けられることの出来る新法構築が改革の最重要課題
ひとつ
の一つである。

しんせいしゅぎ へいがい ぜせい とく ふく
これは「申請主義」の弊害を是正する取り組みも含まれる。

じこけってい そんちょう かんてん けいしきてき しんせい しえん
すなわち、自己決定の尊重という観点からすると形式的には「申請なければ支援な
し」となりかねない。

げんじつ さまざま しゃかいてきしようへき そうだん
しかしながら、現実には様々な社会的障壁により、どのように相談したらよいか
わか ひつよう しえん とど ほうち ひとびと たすうそんざい
さえ判らずに必要な支援が届かずに放置されている人々が多数存在している。
こじん ぱらいばし そんちょう たいせつ しょうがいしゃ せんざいてき にーず ほお
個人のプライバシーの尊重を大切にしながらも、障害者の潜在的なニーズを掘り起
しえん ふく しえん たど ひと ひとり へ ほうせつしゃかい じつげん
こす支援も含めて、支援に辿りつけない人を一人でも減らす包摶社会を実現するべき
である。

しょうがいしゃ けいじてづ ひぎしや ひこくにん みけつこうりゅうしや じゅけいしやとう たちば
また、障害者が刑事手続きの被疑者、被告人、未決拘留者、受刑者等の立場にな
ばあい せいど かんけいしや にんしき しょうがいしゃ ひつよう とうぜん しえん
った場合、制度や関係者の認識において、障害者にとって必要な当然の支援、
ごうりてきはいりょ けつじょ きいん ふりえき おお あたら ほう
合理的配慮が欠如していたことに起因する不利益には大きなものがあり、新しい法の
しえん もの あまね およ かくにん
支援がこれらの者に普く及ぼされることが確認されるべきである。

だい ほか もの びょうどう けんり ほしょう こべつじょう もっと ふさわ ごうりてきはいりょ つ 第4 他の者との平等の権利の保障、個別事情に最も相応しい(合理的配慮を尽 くした) 支援の保障

びょうどう あつか げんじつ ちょくし びょうどう けんり しゃかい じつげん
…平等に扱われてこなかった現実を直視し、平等な権利、社会の実現と
こべつじょう そく しえん
個別事情に即した支援を…

しょうがいしゃ しゃかせいかつ こみゅにけーしょん せいじさんか きょういく ろうどう しほう ひょうげん
障害者には、社会生活、コミュニケーション、政治参加、教育、労働、司法、表現
じゅう ぱらいばし しみんかつどう ぶんかとう ぶんや ほか もの どうとう
の自由、プライバシー、市民活動、文化等、あらゆる分野において、他の者との同等、
びょうどう けんり ほしょう
平等の権利が保障される。

ほう きそ しょうがいしゃ あら とくべつ けんり ふよ
この法はそのことを基礎としており、障害者に新たに特別の権利を付与するものでは
じゅうせんほしょう とうぜん けんり ほしょう じゅうぶん つ
なく、従前保障されてこなかった当然の権利の保障が十分に尽くされるように、
ぐたいてき かくじょうこう きてい
具体的に各条項に規定されたものである。

ここ しょうがいしゃ く とうぜん ひつよう こべつじょう もっと
そして、個々の障害者の暮らしにおいて当然に必要とされるその個別事情に最も
ふさわ ごうりてきはいりょ けつじょ しゃかせいかつじょう ふりえき いぜん おお
相応しい合理的配慮が欠如してきたことによる社会生活上の不利益は依然として大
きく、障害者にとって、各自の個別の事情に最も相応しい、当然に必要とされる
ごうりてきはいりょ けつじょ しゃかせいかつじょう ふりえき いぜん おお
合理的配慮が欠如してきたことによる社会生活上の不利益は依然として大きく、そ
う こうでき しえん つ ほんほう せいてい
れを埋める公的な支援が尽くされることをめざして本法は制定される。

だい しょうがい しゃかいもでる てんかん 第5 障害の社会モデルへの転換

しょうがい じこせきにん かぞくせきにん かいほう
…障害の自己責任、家族責任からの解放…

けんりじょうやく かんが かた きそ しょうがい いがくもでる しゃかいもでる てんかん はか
権利条約の考え方の基礎である障害の医学モデルから社会モデルへの転換を図る
べきである。

それは、障害は個人に責任がなく、参加を拒んでいる社会の側に責任があるとする考え方を基礎としており、わが国で根強い障害の個人責任、家族責任を否定し、障害に基づく様々な不利益が一部の人々に偏在している不平等を解消し、平等な社会を実現するために社会が支えることをこの法律は目的とする。

第6 公的支援を活用しながらの労働

…働きたい誰にでも誇りある労働を…
障害者自立支援法は、就労支援の強化を謳いながら、就労支援のために利用料を徴収し、通勤や職場内での支援を認めない（認めるのは極めて例外）矛盾があった。障害者の尊厳ある労働を保障するための新法の構築が求められる。
これは、障害者の労働基本権保障法等の別途の個別法律にて十分に規定することが必要である。

第7 医療と福祉の連携の重要性、医療的ケアの地域での保障

障害者各自の医療や福祉を選択し利用する権利に基づき、医療と福祉の責任範囲を区別しつつ、互いに連携して支援することは重要なことである。
この法の実施にあたり、どんなに重い障害を持っていても自身の望む地域で自立した生活ができるよう、本人の選択に基づき医療との連携を図り、十分な質を備えた必要な医療的ケア（精神医療的ケアは除く）が支援されるよう努める。医療が責任を持つケアを安易に福祉に押し付けてはならないことを前提に、本人の生存と生活の支援の観点から実情に即した医療的支援が保障されるべきである。
但し、精神保健医療及び福祉の分野においては、医療的ケアの名のもとに本人の意思を尊重しないことが問題視されている点に十分に留意しなければならず、原則として、精神障害者についての医療は、医療法において規定されるべきものである。

第8 権利擁護機関の設置

この法における権利を十全に保障し、かつ侵害されないように、権利保障・擁護機関設置の必要性を提言する。
この法律による障害者の権利を保障し、権利侵害されないように権利擁護者制度を置くべきと考える。権利擁護者は行政および事業所から独立して作られた権利擁護機関によって提供されるべきである。権利擁護機関の構成員の過半数を障害者とし、国は十分な財政保障を行うべきである。権利擁護機関は障害者の要請に基づき

こうひ べんごし こべつしょうがいしゃ ほしょう のぞ
公費で弁護士を個別障害者に保障することが望まれる。

そして、これらの権利擁護機関は、本法に限らず、「障害者差別禁止法」「障害者虐待禁止法」その他障害者の権利に関する関係法令に関する権利の擁護全般をつかさどりする機関とすることが望ましい。

だい 第9 現行の民法等に基づく成年後見制度の抜本的改革の必要性の提言

1 現行成年後見制度の廃止を含めた抜本改革

民法等に基づく現行の成年後見制度は、本人の意思、意向を引き出して支援するという本来のあり方よりも、本人の意思能力と財産管理を中心とする生活上の権利を否定、剥奪し、本人の機能のほとんどが後見人に権限として移管される仕組みと批判されており、権利条約第12条2項「締結国は、障害のある人が生活のあらゆる側面において他の者との平等を基礎として法的能力を享有することを認め」との規定の趣旨に照らしても、本質的に問題が大きく、一旦廃止することを含め、本人の意思と能力を最大限尊重し、それを基礎として側面から支援する仕組みに抜本的に改革されるべきである。

2 報酬援助

現行の成年後見制度の抜本改革を前提として、自己決定、意思形成に関する支援員のための報酬援助金を請求する権利を保障するべきと考える。
「契約制度」等における障害者の自己決定を実効的に保障するため、上記の現行成年後見人制度の抜本的改革を前提として、本人の自己決定、意思形成への支援に関する支援員のための報酬援助金が本人に個別給付請求権として保障されるような法制度改革が必要である。

だい 第10 共生社会実現のための幅広い世論の共感が必要

…共に生きる社会を実現するために広報、世論喚起を…

推進会議第一次意見第2の「改革の基本的考え方の5」は、「共生社会」の実現である。

障害は誰にでも何時にでも起こりうるものであるが、現実には社会的不利益・負担が一部の人に偏在、固定していることが不公平・不平等なのである。
この不平等を解消することが大切であり、そのためにはこの障害者福祉制度改革が障害のある人に限らない全てのひとにとってわがこととして共感することが重要である。

きょういく こうほうとう ふく はばひろ せろん きょうかん え かいからく せいこう と
教 育・広 報 等 も含 めて 幅 広 い世 論 の共 感 が得 られ なけれ ば改 革 の成 功 はなし遂
げられない。

かんてん じつけん もくとき ぐたいてきせいど しんぼう く い ひつよう
その観 点 を実 現 することを目的とした具体的制度を新 法 に組み入れる必 要 がある。

だいよんしょう ろんてん いけん **第四章 論 点 と意 見**

だい ほう めいしょう しょうがいしゃ しゃかいせいかつ しえん けんり そうごうてき ほしょう **第1 【法の名称】「障害者の社会生活の支援を権利として総合的に保障する ほうりつ 法 律」**

きほんごういだいいちじょう しょうがいふくしせさく じゅうじつ けんぽうとう もと
基本合意 第一 条において、「そこにおいては、障害福祉施策の充実は、憲法等に基
しおうがいしゃ きほんてきじんけん こうし しえん きほん かくにん
づく障害者の基本的人権の行使を支援するものであることを基本とする。」と確認され
ている。

おんけいてきれきし たど にほん ほう めいしょう ふくし もち てきせつ
恩恵的歴史を辿ってきた日本においては法の名称に「福祉」も用いないほうが適切
である。

じんけんほしょう しょうがいしゃしえん かくにん たいせつ
「人権保障としての障害者支援」を確認することがなにより大切である。
けんぽう もと きほんてきじんけんほしょう しょうがいしゃしえんほう かくりつ
「憲法に基づく基本的人権保障としての障害者支援法」を確立しなければ、すべ
ては「行政施策上の裁量権」に収斂され、当事者が支援の中身に立ち入ることはで
きない。

しおうがいしゃけんりじょうやく こくないほうか ほうせいてい いぎ かんが けんり ぶんげん
① 障害者権利条約の国内法化という法制定の意義に鑑みれば、権利という文言は
ふかけつ
不可欠。

しおうがいしゃ けんりほしょう ほうき かくりつ じゅうよう にんしき かんけいしゃ きょうゆう
② 障害者の権利保障の法規の確立こそが重要という認識を関係者が共有し、
きほんごうい かくにん い
基本合意で確認されたことを活かす。

ほんほう めいん しゆびはんい めいかく しゃかいせいかつ しえん い
③ 本法のメインの守備範囲を明確にするため、「社会生活の支援」を入れる。

だれ せいど たにま お そうごうてき しえん ひつようせい ほうめい い
④ 誰もが制度の谷間にこぼれ落ちない総合的な支援の必要性を法名に入れるべき。

ほんほう もと しえん じょうき しゃかいせいかつ ちゅうしん くに
これは、本法に基づく支援が、上記③の「社会生活」を中心としながら、わが国
けんちよ たてわ きょうせい しく しえん ぶんだん ししょう かいしよう きょういく ろうどう
で顕著な縦割り行政の仕組みで支援が分断されがちの支障を解消し、教育、労働、
こうつうとう かんけいりんせつぶんや じゅうなん てきよう りよう きょうちょう ねら
交通等の関係隣接分野にも柔軟に適用、利用できることを強調する狙いがある。
いじょう めいしょう てきせつ かんが
以上から、この名称が適切と考える。

だい ぜんぶん ひつようせい **第2 【前文の必要性】**

けつろん ぜんぶん ほう ひっす
結論：前文はこの法に必須である。

ぎいんりっぽう ないかくていしゅつほう つ きゅうへい しば ひつよう
議員立法にあっても内閣提出法には付けないなどという旧弊に縛られる必要は
なん
何らない。

ぜんこく まんにん こ おも しおうがいしゃ かぞく しえんしゃ いっぽんこくみん すべ
全国1000万人を超えると思われる障害者と、その家族、支援者、一般国民、全

ひと こんかい かいきく けいい りねん つた しんぼう いぎ かんけいしや きょうゆう
ての人にとて、今回の改革の経緯と理念が伝わり、新法の意義を関係者が共有し、
こべつきてい かいしゃくししん ぜんぶん ほう せいしん たか うた かいからく
個別規定の解釈指針とするためにも、前文でこの法の精神を高らかに謳うことが改革を
せいこう ふかけつ 成功させるためにも不可欠である。

だい 第3 【そもそも、この総合福祉法は、誰の何のためにつくるのか？】

しょうがい ひとびと ふつう しみん い ひつようふかけつ しゃかいてきしえん おこな
障害をもつ人々が普通の市民として生きるために必要不可欠な社会的支援を行う
らいふすてーじ すべ だんかい こじん そんげん ほしょう はか せいど
ため。ライフステージの全ての段階における個人の尊厳の保障を図るための制度。

げんざいしようがい も ひと すべ しみん
これは現在障害を持つ人だけない全ての市民のためのものである。
なん きのうしようがい しつへい も せいめい いじ いっぽん しみん
また、何らかの機能障害あるいは疾患を持ち、生命の維持および一般の市民と
びょうどう ひと そんげん そんちょう こうふくついきゅうけん しゃかい いちいん しゃかい
平等に人としての尊厳を尊重され幸福追求権をもち、社会の一員として社会
さんか しえん ひつよう ひと
に参加するにあたって支援を必要とする人のためである。

ひと きょじゅうち せいべつ こくせき ねんれい しせつ びょういん にゅういん
なおこれらの人についてはその居住地、性別、国籍、年齢、施設・病院に入院、
にゅうしょ いな きょうせいしせつけいじしせつ じゅけいしや いってい せいやく
入所しているか否か、矯正施設刑事施設（受刑者には一定の制約はありうるが）
にゅうかんしせつ いな と びょうどう ほう たいしょう けんり も
入管施設にいれられているか否かを問わず平等にこの法の対象として権利を持つ。
ほうりつ しょうがいしゃけんりじょうやく こくないりこう ほうりつ しょうがいしゃけんりじょうやく
この法律は障害者権利条約の国内履行のための法律であり、障害者権利条約
じょうもくべき じょういっぽんげんそく じょういっぽんてきぎむ て じょうき もと
1条目的3条一般原則、4条一般的義務に照らして、上記が求められる。

だい 第4 【憲法、障害者基本法等と「総合福祉法」との関係をどう考えるか？】

きほんごうい かくにん しょうがいしゃ きほんてきじんけん しえん けんぼう もと
基本合意で確認された「障害者の基本的人権の支援」ということ、憲法に基づく
せいど めいぶん きさい ひっす
制度ということが明文で記載されることが必須である。
きほんごういしょだいいちじょう あら そうごうてき ふくしほうせい しょうがいふくしせさく じゅうじつ
基本合意書第一条「新たな総合的な福祉法制においては、障害福祉施策の充実は、
けんぼうとう もと しょうがいしゃ きほんてきじんけん こうし しえん きほん
憲法等に基づく障害者の基本的人権の行使を支援するものであることを基本とする。」
しんぼう きほん
が新法の基本である。

こじん そんげん けんぼう じょう せいぞんけん けんぼう じょう びょうどう ほしょう けんぼう
個人の尊厳（憲法13条）と生存権（憲法25条）が平等に保障される（憲法
じょう じょう しょうがいふくし ほんしつ たと
14条）ことが障害福祉の本質であり例えれば

ほうりつ けんぼうだい じょう だい じょう だい じょう しょうがいしゃ きほん しょうがいしゃけんり
「この法律は、憲法第13条、第14条、第25条、障害者基本法、障害者権利
じょうやく せいしん もと くに じちたい こうけんりょく しょうがい も しのみひとり ひと
条約の精神に基づき、国・自治体・公権力が、障害を持つ市民一人ひとりが人とし
そんげん く いとな けんり じゅうぶん ほしょう しょうがい も しのみ あ
て尊厳ある暮らしを営むことのできる権利を十分に保障し、障害を持つ市民が当たり
まえ しのみ しゃかいさんか じっしつてき きかいびょうどう ほしょう しょうがい も
前の市民として社会参加できるための実質的な機会平等を保障し、障害を持つこ
たい しゃかいてきふりえき ふびょうどう かいしよう ぎむ つ あき
とに対する社会的不利益、不平等を解消する義務を尽くすべきことを明らかにする。」
とう じょうこう ひつよう
等の条項が必要。

きほんほうじたい さべつきんしほうおよ しえんけんりほしょうほう じょういほうき
基本法自体について、差別禁止法及び支援権利保障法の上位法規として、さらに

けんりせい つよ かいせい じっこう ぜんてい きほんほう ていど けんり
権利性を強める改正を実行することを前提に（基本法においてある程度の権利の
ちゅうしょせい や え かいきはん いちづ もと とう めいかくか
抽象性は止むを得ないが）、下位規範としての位置付けを「基づき」等として明確化する
べき。

だい 第5 【障害者権利条約の「保護の客体から権利の主体への転換」「医学モデルから社会モデルへの転換」をふまえた理念規定についてどう考えるか？】

ほう りねんきて つく
法の理念規定を作るべきである。
じゅうらい しようがいしゃたいさくじっし はんしゃてきりえき きょうじゅ うみ きやくたい す
従来、障害者対策実施の反射的利益を享受する受け身の客体に過ぎなかった
きのうしようがいしゃ じりき こうせい どりよく しようがい こくふく こうせい しようがいしゃ
機能障害者は、自力で更生する努力をして障害を克服し、更生のための障害者の
どりよく しえん ふくし もくてき
努力を支援するのが福祉の目的だとされてきた。

しようがい ほんしつ きのうしようがい ゆう しみん さまざま しゃかい さんか
そうではなく、「障害の本質とは、機能障害を有する市民の様々な社会への参加を
さまた しょうへき かくにん きのうしようがい も しみん はいじょ
妨げている障壁にほかならないことをここに確認し、機能障害を持つ市民を排除しない
ぎむ しゃかい こうきょう こんご しようがいしゃふくし きほんりん かくにん
ようにする義務が社会、公共にあることが今後の障害者福祉の基本理念として確認さ
とう きて
れる」等と規定されるべき。

しようがいしゃしえんせいで そんざいいぎ しようがい も なに わる なに せきにん
障害者支援制度の存在意義は「障害を持つあなたは何も悪くない、何の責任もない、
しようがい さまざま しゃかいてきふりえき ふびょうどう こうてき ささ しゃかい とも
い、障害による様々な社会的不利益、不公平等を公的に支えるからこの社会で共に
い めっせーじ あた ぐたいてきしえん
生きていきましょう。」そういうメッセージを与え、そのための具体的支援をすることである。

だい 第6 【推進会議では「地域で生活する権利」の明記が不可欠との確認がされ、推進 かいぎ だいいちじいけんしょ しょうがいしゃ みずか せんたく ちいき じりつ 会議・第一次意見書では「すべての障害者が、自ら選択した地域において自立し せいかつ いとな けんり ゆう かくにん じつげん しえんせいで た生活を営む権利を有することを確認するとともに、その実現のための支援制度 こうちく めざ しる う きて の構築を目指す」と記された。これを受けた規定はどうするか？】

しんぽう ぜんぶん しょうがいしゃ みずか せんたく ちいき じりつ せいかつ いとな
新法の前文で「すべての障害者が、自ら選択した地域において自立した生活を営
けんり けんぽう じょう じょう じょう じょうとう きそ けんり
む権利」が憲法13条、14条、21条、22条、25条等に基礎づけられた権利である
あき うえ かくしゅしえんきて もう さい けんり じっしつてき かくほ
ることを明らかとした上で、各種支援規定を設けるに際して、この権利が実質的に確保
ぐたいてき けんりきて せいきゅうけんきて お
されるためのより具体的な権利規定なし請求権規定を置くべきである。

しようがいしゃ みずか せんたく ちいき じりつ せいかつ いとな けんり
「すべての障害者が、自ら選択した地域において自立した生活を営む権利」は、
しようがいしゃけんりじょうやく じょう さだ じゅうよう けんり ぐたいてきないよう
障害者権利条約19条でも定められている重要な権利であり、その具体的な内容も
たき しようがいしゃけんりじょうやく じょう こう かか
多岐にわたる。障害者権利条約19条では、(A)から(C)項が掲げられているが、これいじれっきょ かい しんぽう けんり じっしつてきかくほ じゅうぶん
は例示挙と解すべきであり、新法ではこの権利の実質的確保のため、さらに十分
ないよう けんとう うえ かくしゅしえん さだ さい けんり しゅし じゅうぶん ふ
に内容を検討した上で、各種支援を定めるに際して、この権利の趣旨を十分に踏ま
けんりきて せいきゅうけんきて お
えた権利規定なし請求権規定を置くべきである。

こべつきてい
個別規定としては、

「1項 障がいのある人は、みずからの意思に基づきどこに住むかを決める権利、どのよ
うに暮らしていくかを決める権利、特定の様式での生活を強制されない権利が
保障される。

2項 国及び地方公共団体は、障がいのある人に対して前項の権利を保障する
公的義務がある。」などの条項を設ける。

だい 第7 【障害者の自立の概念をどう捉えるか？その際、「家族への依存」の問題をどう考えるか？】

自立概念については、自律自己決定と同時に、支援を受けた上で自律自己決定とと
らえられるべきであり、さらに自律自己決定の前提は選択肢の保障であり、自律の概念
規定以前に選択肢保障が法的になされるべきである。選択肢保障のないところに自己
決定はない。国・自治体が公的に保障るべき障害者福祉が家族に依存することは
否定されるべき。

自立はたんに経済的自活や、一人で何もかもできることではないということが確認され
るべきである。そうでないと「自立」のために一生訓練に費やすことを強いられたり、
全生活を医療の傘に下に置かれることになり、障害を持つ者が他の者と平等に
扱われないことになる。

また病院・施設しか生きる場がない、あるいは限られた選択肢を押し付けられるというこ
とがないよう、選択肢の保障は自律自己決定の前提である。

なお否定されるべき「家族への依存」は、障害者の家族への依存のことではなく、国が果た
すべき支援を家族へ依存していることである。

だい 第8 【「地域で生活する権利」を担保していくために、サービス選択権を前提とした受給権が必要との意見があるが、これについてどう考えるか？】

当事者に支援選択権のあることを条文で明記すべき。
なお、「受給権」なる表現は、施策の客体としての受け身の存在を前提としており、
今回の改革の方針に照らして相応しくない。

そして、支援選択権を実効あらしめるために、地域の中に多様で選択できる社会
資源や支援システムが、地域格差なく用意されていく必要があり、国・地方公共団体に
は、それらの整備義務のあることが明記されなければ、支援選択権は絵に描いた餅になる。
支援請求権の根柢は憲法第13条の自己決定権であり、当事者に選択権があ

ることが根本である。在宅支援を求める当事者に公権力が入所施設への入所を選択する権限は原理的はない。

それにも関わらず、それを条文で明記しなければ、そのような不条理が抑止できない。
そして、支援申請権を明記し、その重要性の担保を制度化する必要がある。
支援申請権が権利として保障されていることを明記することは当然の前提として、
行政が申請をさせないという申請拒否行為が違法であることを明記し、処分庁個人
および違法行為者個人に制裁を課すなど実効性確保の制度が必要である。

だい 第9 【条約第19条の「特定の生活様式を義務づけられること」をふまえた規定

もこもこもこを盛り込むか、盛り込むとしたらどのように盛り込むか？】

特定の生活様式を障害当事者の意向等を無視して強制することが問題であり、
特定の生活様式が問題ではなく、それを強制することが問題であると考えられる。
規定するとすれば「本人の意に反して特別な生活様式を強制してはならない」とすべきである。

だい 第10 【障害者の福祉支援（サービス）提供にかかる国ならびに地方公共団体の

役割をどう考えるか？】

社会全体の一般的な地域主権（地方分権）の指向性は否定されるべきでないもの、生命と個人の尊厳保障に直結する障害者支援の分野において、国はナショナルミニマムとしての社会福祉を公的に保障する責務があり、國の果たすべき役割は大きい。

地域に実施を任せた地域生活支援事業に象徴されるように障害者自立支援法が、様々な地域格差、サービス低下を招いたと強く批判されており、その反省にたった改革が大切である。

少なくとも生きていく上で不可欠な福祉支援については、住んでいる地域によって差がつけられるようなことがあってはならない。常時介護を必要とする人に対する支援について、地域での生活が継続可能となる最低保障水準については、地方公共団体に委ねるのではなく、ナショナルミニマムとして、制度・財源の両面において国が責任を負うべきである。

障害者の福祉支援（サービス）提供は、障害者の生存に関わるものであり、A市においては生きられるが、B市においては生きられないなどということがあつてはならない。いくら地域で暮らすことの自由を言ったところで、そのための支援を実施する事業所が

ちいき そんざい しえんいん じょうたい く で き こうけんりょく こうてき
地域に存在せず、支援員もいない状態では、暮らすことが出来ず、それは公権力の公的
せきにんりこうぎむいはん きほんてきじんけん ほしょう けんぱうくうはくちいき いみ
責任履行義務違反であり、基本的人権が保障されていない憲法空白地域を意味する
きばんせいびぎむ くに じちたい ほうてきぎむ
ものであり、基盤整備義務を国と自治体の法的義務としなくてはならない。

じょうほうかくさ しようがいしゃ じこけつい ほしょう じっしつか しく づく
また、情報格差のもとで障害者の自己決定の保障を実質化していくための仕組み作
かんてん じゅうよう くに じちたい せいど せさく きょうじ しゅうちぎむ てってい ふくし
りの観点が重要である。国・自治体の制度、施策の教示・周知義務を徹底し、福祉に
つ ひと しょん ねつと お ひと ひとり へ どりょく
たどり着けていない人、支援のネットからこぼれ落ちている人を一人でも減らす努力が
ひつよう
必要である。

だい しんぼう しゅびはんい 第11 【新法の守備範囲】

じょうがいしゃ いちしみん く しゃかいさんか う しゃかいてきせいげん
障害者が一市民として暮らし、社会参加するために受けている社会的制限を
じょきょ ぜせい しょんいっぽん ほう たいしょう
除去・是正するための支援一般がこの法の対象である。

なか しゃかいせいかつじょう しょん ちゅうしん しゅびはんい
中でも、社会生活上の支援を中心の守備範囲とする。

じゅうらい しようがいしゃふくし ぶんや きほん きょういく しほう ろうどうとう おうだんてき
従来の障害者福祉の分野を基本としながらも、教育・司法・労働等にも横断的に
てきよう ほうせいで
適用できるような法制度とする。

ぶんや ぶんだん くに たてわ ぎょうせい へいがい ひとり にんげん しょん
分野ごとに分断してきたわが国の縦割り行政の弊害で、一人の人間の支援も
ぶんだん つか しく かいしょう ほう しょん ほか ぶんや
分断させて使いづらい仕組みであったことを解消するため、この法の支援は他の分野の
かきね こ せいど たにま しーむれす しょん じつけん じゅうなん りよう
垣根を超えて、制度の谷間のない（シームレスな）支援を実現するため、柔軟に利用でき
せいで
る制度

いりょう じりつしょんいりょう そうとう ぶんや ほんほう たいしょう
医療：自立支援医療に相当する分野は本法の対象。

はいたんけあ いりょう ふくし かさ ぶんや ほんらいてき はんちゅう いりょうほう
排痰ケアなど、医療と福祉の重なる分野において、本来的な範疇を医療法に
さだ せんてい しょうがいじしゃしょん ひつよう きてい ほんほう もう
て定めることも前提としながら、障害児者支援のために必要な規定は本法に設
ける。

ろうどう しょうがいしゃこようそくしんぼう はいし ふく ばっぽんてきみなお しょうがいしゃしゅうろうしょん
労働：障害者雇用促進法の廃止を含む抜本的見直しとともに障害者就労支援
ほしょうほう べっこ ほうりつ せいてい にっちゅうかつどう ば ほしょう ほんほう
保険法として別個の法律を制定。日中活動の場の保障は本法で。

こみゅにけーしょん ちようかくしようがいしゃだんたい いけん どくりっぽう
コミュニケーション：聴覚障害者団体の意見にあるように独立法とすることも
いっこう あたい しょうがいしゅべつ こ こみゅにけーしょんしょん ひつよう こんかい
一考に値するが、障害種別を超えたコミュニケーション支援が必要であり、今回は
ほんほう たいしょく かんが
本法の対象と考える。

しょうがいじ じどうふくしほう きほん しょうがい じどう しょうがいとくせい しょん
障害児：児童福祉法を基本とするが、障害のある児童の障害特性にあった支援
ほしょう きほんてき けんり ほんほう きてい ひつよう げんざい
保障がなされるための基本的な権利を本法でも規定しておく必要がある。現在の
こうどうえんご じゅうどほうもんかいご きよたくかいごとう しょうがいじ けんり ほしょう
行動援護、重度訪問介護、居宅介護等は障害児の権利も保障るべき。

こうれいしゃ かいごほけんほう きほん しょうがい こうれいしゃとう かいごほけんゆうせんりょう
高齢者：介護保険法が基本であるが、障害のある高齢者等が介護保険優先利用を
ぎむづ な せさくりよう せんたくけん ほしょう
義務付けられることが無く施策利用の選択権を保障するべき。

住宅政策・移動支援・交通バリアフリー：国交省の施策との有機的連携が必要。
社会福祉法：今回の改革の理念に照らして必要な条項の修正。
教育：通学支援、学校内介護等は本法で規定。財源は文部科学省の予算。
精神保健福祉法：将来的には廃止の方針。

【身体障害者福祉法、知的障害者福祉法、精神保健福祉法、児童福祉法、その他の既存の法律のあり方、並びに総合福祉法との関係についてどう考えるか？】

当面は、関連法の必要な改正。
障害の種別ごとの制度の谷間をなくすことが今回の法制定の目的である以上、
身体・知的・精神の障害別3法は廃止の方向性を確認しつつ、5年から10年等の中長期的課題として実務的課題として進める。
精神分野については精神保健福祉法廃止とともに精神医療の充実のためにも精神に特化しない医療基本法および患者の権利法制に統合するべきである。
新法の理念に則して、社会福祉法の改正も必要。
「はったつしがいしゃしえんほう こんごはってんてき しんぼう ほうかつ とうごう
また発達障害者支援法も今後発展的に新法に包括・統合されるべきである。

新法制定と同時に「社会福祉法」の改正が必要不可欠である。
「障害者自立支援法」に関する規定が新法に基づくものに改正されることは当然の前提。
それ以外の部分について。

改正前
「第3条（福祉サービスの基本的理念）福祉サービスは、個人の尊厳の保持を旨とし、その内容は、
福祉サービスの利用者が心身ともに健やかに育成され、又はその有する能力に応じ自立した日常生活を営むことができるよう支援するものとして、良質かつ適切なものでなければならぬ。」

↓

改正後
「第3条（福祉支援の基本的理念）

- 1 福祉支援は、個人の尊厳の尊重を旨とし、その内容は、福祉支援の利用者の幸福追求の権利が尊ばれ、各自が自立した社会生活及び日常生活を営むことができるよう支援するものとして、良質かつ適切なものでなければならない。
- 2 福祉支援は憲法第25条、第13条、第14条等の個人の基本的人権を保障することを基本とし、支援の最終責任は国・地方公共団体にあることを確認する。」
他の条項もサービス→支援

事業体系等に関しては、他の作業チームの意見参照。

だい 第13 【地域生活移行促進のための時限立法の必要性】

くに ショウガイシャ チイキセイカツイコウ いっこう すす げんじつ チイキセイカツイコウ
わが国では障害者の地域生活移行が一向に進まない現実があり、地域生活移行
じつけん そうごうてき ぶろじえくと チイキセイカツイコウ そくしんほう
を実現するための総合的プロジェクトとして「地域支援充実と地域移行促進法
かしょう じげんりっぽうせいてい せこう ひつよう
(仮称)」といった時限立法制定と施行が必要である。

てん ちいきしげんちーむ おも けんとう
この点は、地域資源チームが主に検討。

ぶろじえくと こくみんてき かだい しゅうち かんみん いittai
また、このプロジェクトが国民的課題として周知され、官民一体となつた
ムーブメントとなるよう、政府広報を行うことはもとより、定期的に番組を放映する、
みんぱう ふく てれび せつきょくてき と あ かつどう せつきょく かかん かつどう
民放を含めテレビで積極的に取り上げてもらうよう活動するなど積極・果敢な活動
ひつよう
が必要である。

いじょう
以上

ほんさぎょううち一むほうこく たい ぶかいいいん よ おも いけん 本 作 業 チーム 報 告 に 対 し て 部 会 委 員 か ら 寄 せ ら れ た 主 な 意 見

■ 「障 害 者 の 社 会 生 活 の 支 援 を 権 利 と し て 総 合 的 に 保 障 す る 法 律」(案) しゅよう いけん に つ い て の 主 要 な 意 見

* ほんぶんちゅう か ほんほう ひょうき ほうりつ しょうがい ひと
* 本 文 中 に 書 か れ て いる 「本 法」 の 表 記 は 「この 法 律」 に す る、 障 害 を も つ 人 の
ひょうき しょうがい ひと と う い つ
表 記 は 障 害 の あ る 人 な ど と 統 一 す べき。

* ほう めいしょ かか こうはん りょういき ていき そうごうふくしほう
* 法 の 名 称 に 関 わ って、 広 汎 な 領 域 に つ い て 提 起 し て い る が、 総 合 福 祉 法 と し
せいび じく た ほ う かんれんりょういき せいび ほ う て き せ つ
て の 整 備 を 軸 と し て 他 法 の 関 連 領 域 に つ い て の 整 備 を す る 法 と す べき が 適 切 な
ほ う い ち づ お も したが ない よう めいしょ
こ の 法 の 位 置 付 け と 思 わ れ る。 従 つ て、 そ の 内 容 に ふ さ わ し い 名 称 と す べき で あ る。

* じりつ ていぎ ひじょう じゅうよう こだわ ひょうげん
* 自 立 の 定 義 は、 非 常 に 重 要 で あ る に も 拘 ら ず あ い ま い な 表 現 に な っ て い る。
ぐたいてき ひょうげん たと きじゅんすいしんきょうざかい
具 体 的 な 表 現 を す べき で あ る。 例 え ば、 かわさき 基 準 推 進 協 議 會 の も の を
さんこう きじゅんすいしんきょうざかい じりつ じぶん
参 考 に し て は ど う か (* かわさき 基 準 推 進 協 議 會 :「自 立」と は す べ て を 自 分 で
いみ みずか のぞ しゅたいてき せんたく じこ け つ い
き く こ と を 意 味 す る の で な く、「自 ら が 望 む」、「主 体 的 に 選 択、 自 己 決 定 で
かぞく ちいき きょうりょく ふく じっこ じつけん いみ
る」 こ と で あ り、 家 族 や 地 域 が 協 力 す る こ と も 含 め て 実 行、 実 現 で き る こ と を 意 味
し ま す)。

* せいきゅうけん ひょうき かいしゃく じちたい さいりょうけん とら
* 請 求 権 と の 表 記 が あ る が、 解 釈 に よ つ て は 自 治 体 の 裁 量 権 と も 捉 え ら れ か ね ず、
じゅきゅうけん しる ほ う た だ じゅきゅうけん う み て き に ゆ あ ん す
むしろ 受 給 権 と 記 し た 方 が い い の で は。 但 し、 受 給 権 が 受 け 身 的 な ニュアンス が
べつ ひょうげん も さ く
あ る と す べ ば、 別 の 表 現 を 模 索 す る の も。

* と ど う ふ け ん し ち う そ ん ぎ む ひ ょ う げ ン ほ う ほ う け ン と う ち ほ う じ ち たい に な
* 都 道 府 県 ・ 市 町 村 の 義 務 に つ い て は、 表 現 方 法 の 檢 討 を、 ま た 地 方 自 治 体 が 担
こ う て き せ き に ん は い い く に ち ほ う じ ち た い や く わ り ふ く こ ん ご じ ゆ う ぶ ん
う 公 的 責 任 の 範 囲 に つ い て は、 国 と 地 方 自 治 体 と の 役 割 も 含 め て、 今 後 十 分
ぎ ろ ん け ン と う ひ つ よ う
な 議 論 ・ 檢 討 が 必 要 で あ る。

* く に と ど う ふ け ん し ち う そ ん ぎ む じ か ん し ん え ん ひ つ よ う し ょ う が い し ゃ ふ く
* 国 ・ 都 道 府 県 ・ 市 町 村 の 義 務 に、 24 時 間 の 支 援 が 必 要 な 障 害 者 も 含 め る こ と、
さ い ざ い せ い い ち ょ う せ い し ん え ん ほ し ょ う ぐ た い て き ぎ む め い き
そ の 際 財 政 調 整 や 支 援 を 保 障 す る 具 体 的 な 義 務 に つ い て 明 記 す べ き。

* し ょ う が い じ し ん え ん も と け ン り こ う も く め す い し ん か い ぎ だ い に じ い け ン し ょ う が い
* 障 害 児 の 支 援 を 求 め る 権 利 の 3 項 目 目 は、 推 進 会 議 の 第 二 次 意 見 6) 「障 害 の
こ し ょ う が い こ お よ か ぞ く し ん え ん し ゆ し と う し ゆ う
あ る 子 も も」 の 「障 害 の あ る 子 も 及 び 家 族 へ の 支 援」 の 趣 旨 を 踏 襲 す べき。

■ 「新 法 の 理 念 ・ 目 的 」 分 野 に 関 する 意 見 に つ い て の 主 要 な 意 見

だ い し ょ う だ い い り よ う ふ く し れ ん け い じ ゆ う よ う せ い い り よ う て き け あ ち い き ほ し ょ う
● 第 3 章、 第 7 医 療 と 福 祉 の 連 携 の 重 要 性、 医 療 的 ケ ア の 地 域 で の 保 障 に
つ い て

* い り よ う て き け あ せ い し い い り よ う て き け あ の ズ か っ こ な い さ く じ ょ
* … 医 療 的 ケ ア (精 神 医 療 的 ケ ア は 除 く) …、 と ある が 括 弧 内 の 削 除。 ま た、

ただ せいしんしようがいしゃ いりょう いりょうほう きてい
但し……精神障害者についての医療は、医療法において規定されるべきものであ
せいいしんしようがいしゃ いりょう いりょうほう げんてい ひょうげん しゅうせい
る。とあるが、精神障害者の医療を医療法に限定するような表現は修正し
ほ いりょう ごうどうさぎょうちーむ とういつ いけんしゅうやく いた
て欲しい。医療・合同作業チームでも統一した意見集約に至っていない。

れんけい ほんにん いこう そんちょう じゅうよう いりょうてき
*連携するにあたっては本人の意向を尊重することが重要である。また、医療的
けあ ひつよう ぜんしんせいしようがいしゃ ほんにん のぞ ばあい へるば とう ふくし
ケアの必要な全身性障害者で、本人が望まない場合は、ヘルパー等の福祉
せさく たいおう
施策のみで対応すべき。

だい しょう しんたいしようがいしゃふくしほう ちてきしようがいしゃふくしほう
●第4章、第12 身体障害者福祉法、知的障害者福祉法…

ほう はいし ほうこうせい かくにん せいしんぶんや せいしん とっか
*3法は廃止の方向性を確認しつつ、…精神分野については…精神に特化しない
いりょうきほんほう かんじや けんりほうせい とうごう ようにん
医療基本法および患者の権利法制に統合するべきである。とあるが容認できない。
りゆう せいしんしようがいしゃ いりょう もんだい にゅういんぜんご ふく ほうかつてき
理由は、精神障害者の医療の問題は、入院前後を含めての包括的な
たいおう ひつよう ぐたいてき ほけん ぎょうせい ほけんじょ いりょう ふくし かんよ
対応が必要であり具体的には、保健（行政、保健所）医療、福祉が関与しな
さい ひじはつてき にゅういん ちりょう ていきょう ばあい じんけんてき
ければならない。その際、非自発的な入院や治療が提供される場合には人権的
してん てきせつ てつづき ひつようふかけつ いりょうほう きてい こんなん
視点からの「適切な手続き」が必要不可欠である。医療法で規定することは困難
かんが
であると考える。